

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS



Año III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 3 OCTUBRE DE 1922

Núm. 894

Noticias del Exterior

La huelga de actores

MADRID.—«La Correspondencia de España» anuncia como probable para el viernes una huelga de actores en toda España. Dice que la situación teatral es sumamente crítica debido a los altos impuestos, grandes sueldos y enormes pretensiones de toda clase de empleados en trabajos teatrales.

Abd-El-Krim quiere someterse

MADRID.—El periódico «Acción» se hace eco del rumor de que Abd-El-Krim, jefe de los Marroquíes rebeldes ha enviado un delegado al General Burguete, Alto Comisario de España con la oferta de su sumisión y el deseo de conocer las condiciones bajo las cuales España perdonaría a sus tropas. El periódico añade que la noticia aún no ha sido oficialmente confirmada.

El Secretario de Estado Hughes, llegará a New York a tiempo

WASHINGTON.—Un despacho inalámbrico recibido del acorazado Maryland, a bordo del cual regresan de las fiestas del Centenario brasileño, el Secretario de Estado Hughes y otros miembros de la Comisión norteamericana, dice que el viaje se prosigue sin novedad y que seguramente el Maryland llegará a New York a su debido tiempo.

Ford instalará una fábrica en Amberes

BRUSELAS.—La compañía de automóviles Ford ha comprado una gran extensión de terreno en las afueras de Amberes donde instalará una gran fábrica de montaje de automóviles similar a la que tiene establecida en España cerca de Cádiz. Los automóviles serán enviados por partes, desde Detroit y serán montados en dicha fábrica.

La prensa española califica la organización del protectorado civil para Marruecos como errónea

MADRID.—Al comentar el Decreto de organización del protectorado civil en Marruecos, el «Diario Universal» dice que las nuevas regulaciones sólo llevarán a una confusión y a nuevos errores al aumentar a dos las oficinas, que quedarán controladas por los ministerios de Estado y de la Guerra.

El decreto provee la creación de contingentes de tropas indígenas bajo el mando de un General de Brigada, el cual tomará las instrucciones del Alto Comisario con respecto al protectorado civil. En todos aquellos lugares de la zona española donde se introduzca el protectorado civil, cesará inmediatamente la intervención militar, pero quedarán tropas españolas en el territorio, para seguir ocupando las posiciones más estratégicas para el caso de surgir nuevas eventualidades. Los kaidas indígenas quedan encargados del gobierno en varias ciudades y territorios y se les proveerá de cuanto sea necesario para hacer efectiva su autoridad, mientras que el Alto Comisario asumirá el poder para distribuir las fuerzas necesarias según él crea que las circunstancias lo demanden.

«El Herald» teme la posibilidad de un conflicto entre las autoridades civiles y militares, que seguirán dependiendo de sus respectivos ministerios, ya que el Secretario General para Marruecos ha de pertenecer al Cuerpo Diplomático mientras que el Alto Comisario seguirá siendo una figura del Ejército.

El Embajador americano

MADRID.—Cyrus E. Woods, Embajador de los Estados Unidos en España, llegó hoy a Madrid después de haber pasado unas vacaciones en Norte América.

La carrera judicial en España

MADRID.—El número de hoy de «El Debate», dedica su editorial a la situación de los Jueces en España, y hace ver el peligro que representa el que éstos empiecen ganar un sueldo de 7.000 pesetas al año para llegar a obtener un sueldo de 20.000 pesetas anuales a los cuarenta años de servicio. Opina «El Debate», que es imposible que bajo tales condiciones pueda poseer la nación un Cuerpo Judicial independiente, laborioso y entusiasta. Termina diciendo, que si se desean evitar los males que existen actualmente en la Administración de Justicia, se impone retribuir debidamente a los jueces, permitiéndoles poder proceder con entera independencia.

El Teniente aviador Spencer, herido

MADRID.—El Teniente Alejandro Spencer, una de las figuras más prominentes dentro de la aviación militar española, cayó hoy de una altura de 400 metros cuando estaba haciendo prácticas en el Aeródromo de Cuatro Vientos. El Teniente Spencer recibió heridas muy graves en la cabeza y la máquina quedó destruida.

El Teniente Spencer es profesor de aviación militar y estableció recientemente el record de altura en España.

El confinamiento de obreros

MADRID.—«El Herald» protesta hoy contra el confinamiento en que se continúa teniendo a muchos obreros, sin motivo seguro, a pesar de haberse restablecido las garantías constitucionales. El diario protesta de que se introduzca semejante sistema que califica de poco deseable y ofensivo en naciones civilizadas. Asegura que los obreros sospechosos como agitadores son sometidos primeramente a un cierre arbitrario pocas semanas, que después va extendiéndose hasta el encarcelamiento resulta en una reclusión ilimitada.

Pide la intervención del Gobierno para poner fin a tales condiciones.

El Banco Alemán da garantías

PARIS.—En los círculos de reparaciones se indicaba, que el presidente del banco del imperio, Rudolph Havenstein, había arreglado el pago de las notas del tesoro de Bélgica, obteniendo garantías adecuadas para el mismo del Banco de Inglaterra y probablemente de un Banco holandés.

No se conocen los detalles del arreglo, pero es descrito puramente como una operación comercial entre el banco de Inglaterra y la institución holandesa por un lado y el Banco del Imperio por el otro. Este último, según viene a indicarse, toma dinero a préstamos al interés usual para poder atender a sus pagarés dentro de los seis meses, comprometiéndose a devolver el dinero a los bancos de Inglaterra y Holanda, a los 18 meses.

Seguramente Bélgica hará saber a la comisión de reparaciones que ha llegado a un arreglo satisfactorio con Alemania en cuanto a garantías para el pago de las notas. La única posibilidad de fracaso podría ser el que Francia se negara a aceptar este nuevo arreglo, pero se cree que dará su aprobación ya que Bélgica se da por satisfecha con el mismo.

Garantías del Banco

BERLIN.—El Presidente del Banco del Imperio, Herr Havenstein, anunció en una reunión del Gabinete que el Banco del Imperio estaba preparado a garantizar los pagarés del Tesoro a seis meses plazo que vencen en Febrero y Junio de 1923, pagaderos a Bélgica.

El gabinete decidió notificar de ellos a Bélgica. Las negociaciones de Herr Havenstein, en Londres, fueron un completo éxito y el Banco de Inglaterra se declaró dispuesto a garantizar dichos pagarés, recibiendo a cambio una garantía por 18 meses del Reichbank.

LA NOTA PARLAMENTARIA

Se evitó un gasto inútil

Al ser discutida en tercer debate, la autorización de la Cámara al Ejecutivo para emplear hasta la suma de cuarenta y cinco mil colones en la impresión de unos mapas de Costa Rica, el señor diputado don Santos León Herrera probó con sólidos argumentos, que ese gasto era perfectamente inútil, porque, la obra que se va a imprimir, adolece de grandes defectos y por lo mismo, no es una obra científica, los datos están mal tomados y desde luego esa carta geográfica será plata mal gastada por el Estado.

Las palabras del señor León Herrera, produjeron sensación; mas cuando leyó los errores que a la ligera había apuntado y que se referían a la provincia de Cartago.

Lo grave de la cosa es que ya el proyecto iba en tercer debate y a no ser por los reparos oportunos puestos por el diputado que referimos, quizá hubiera pasado como sobre rieles. Así pasan muchas cosas que después resultan malas, cuando él o los que las solicitan son amigos de los diputados o del Gobierno. Después se ven las pérdidas y éstas vienen tarde cuando ya no se pueden evitar.

Si las palabras del representante León Herrera no dan la voz de alerta, cuarenta y cinco mil colones hubieran ido a engrosar el monto de otras sumas pérdidas inútilmente por el Estado.

Y otra cosa más grave aún, era que los mapas en referencia mañana iban a ser oficiales para los planteles de enseñanza, con lo cual un grave daño se haría a la juventud desde luego que iba a aprender cosas que no eran ciertas y que estaban sin documentación comprobada.

Esto lo consideramos más peligroso todavía que los cuarenta y cinco mil colones.

Por otra parte eso de declarar un mapa, texto oficial para la enseñanza, es más serio de lo que muchos se lo imaginan; puede originar—si está mal hecho—conflictos hasta en los mismos pueblos que discuten una pulgada de tierra, con la «realera» en la mano.

Tomar una vara de terreno para concedérsela a otro cantón, distrito o aldea, sin pertenecerle, equivale a sembrar la manzana de la discordia, cuyas semillas producen solamente odios y rencores eternos.

Por eso nos satisfizo que el proyecto pasara nuevamente a comisión, para que sea estudiado detenidamente.

Nos sorprende que a un asunto de suyo tan delicado, le fueran dispensados la otra vez los trámites legales.

Lo de ayer demuestra y sirve de experiencia para no festinar los proyectos que son enviados a estudio del Poder Legislativo.

«Más vale paso que dure y no que madure».

PIK

Mañana en Cartago Se le concede la décima

Con motivo de ser mañana el día señalado por los Padres Capuchinos para efectuar la fiesta en que se repartirán los premios a las personas triunfantes en el Concurso Literario, abierto por ellos, se trasladarán a aquel lugar gran número de invitados.

El señor Presidente de la República, así como los presidentes de los Poderes Legislativo y Judicial, concurrirán al acto que revestirá especial interés.

Los Padres Capuchinos tienen preparado un almuerzo que obsequiarán en su Convento a las altas autoridades, a los escritores y poetas premiados y a los periodistas.

Los festejos religiosos en honor del Santo de Asís comienzan desde hoy por la tarde, con la celebración de un solemne Rosario.

Es posible que los actos religiosos lleven a la antigua metrópoli también gran número de fieles de otros lugares.

Jugando a los dados

En la tarde de ayer un policial sorprendió en el parquecito de la Iglesia de la Dolorosa, a un grupo de sujetos, jugando a los dados. Estos, al ver al gendarme, pusieron pies en polvorosa, pero éste los siguió y logró capturar a uno de ellos, quien fué llevado inmediatamente a la Segunda Sección.

Ley de Habeas Corpus

En «La Gaceta» correspondiente al día de hoy, aparece publicada la Ley de Habeas Corpus, con las modificaciones introducidas en ella por el Congreso.

Se nota en esta ley, comparándola con la anterior que sobre el mismo asunto teníamos, el deseo de expedir la tramitación de esta clase de expedientes. Así por ejemplo, el recurso lo puede interponer además del interesado, cualquiera de sus parientes o cualquier ciudadano. Según la ley anterior, cualquier ciudadano lo podía interponer solamente cuando el interesado no le fuera dable usarlo fácilmente.

Así sucesivamente, todas las reformas introducidas en la ley, son de importancia y tiende a asegurar mejor la libertad del ciudadano.

Compromiso matrimonial

En la ciudad de Cartago se celebró el compromiso matrimonial del caballero don Ignacio de la Cruz con la gentil señorita Herminia García Carazo. Para los futuros esposos deseamos mil venturas.

Operada

Hoy sufrió una pequeña operación la apreciable señora doña Josefa E. v. de Poveda. Por el pronto restablecimiento de la apreciable enferma hacemos votos sinceros.

Las negociaciones del empréstito

Ayer en la mañana continuaron las conversaciones sobre el Empréstito el señor Secretario de Hacienda y Mr. McDonald. El proyecto fué discutido por dichos señores.

Detenido

Uno de los bomberos que prestaron servicio en el último incendio ocurrido en la manzana oeste del mercado, fué detenido, por creérsele comprometido en el robo de un lote de medicinas de la Botica de Calzada, el cual fué hallado en una casa de huéspedes, que es donde dicho bombero vive. Según declaraciones de la dueña de la casa de huéspedes, el que llegó con lo robado fué un muchacho hermano del bombero.

El señor Alcalde Primero que es quien instruyó la sumaria del caso, tomará hoy las declaraciones de dicho muchacho.

Algo consiguió

El reo Juan Naranjo Chinchilla solicita se le conmute en multa la pena que descuenta de confinamiento en Las Juntas de Abangares o se le cambie de lugar. Se denegó en lo que se refiere a la multa y se aceptó en lo del traslado y terminará en Puntarenas de descontar la pena.

Instruyendo

una sumaria

En la Alcaldía Cuarta se está instruyendo la sumaria con motivo del último incendio, que por cierto va bastante adelantada debido a la actividad que el señor Alcalde ha desplegado para su pronta terminación.

Album social

Para Cartago salió la señorita Lydia Gurdian.

—De esa ciudad regresó el doctor don Gregorio G. Quesada.

—Don Hernán Gutiérrez B. saldrá en breve para Alemania.

—Doña Mercedes Morenó de Baudrit se encuentra mejor. Nos alegramos.

—De Cartago regresaron doña Caridad de Gallegos y su hija Luisa.

—La señorita Eloisa Bonefil ha tenido una pequeña mejoría.

—Don Narciso Esquivel sigue mejor.

—Próximamente regresará al país procedente de México don Fernando Gallegos Iglesias.

—Don Guillermo Casoria regresó de Alajuela.

—El joven Enrique Echeverría Morales se encuentra completamente restablecido.

—El domingo pasado, procedente de Curridabat, tuvimos el gusto de saludar a la competente normalista señorita Carmen Monge Sánchez.

—Gravemente enfermo se encuentra el caballero don Antonio Font.

—Desde hace algunos días se encuentra enferma la señorita Margarita Jiménez. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Choque de un auto

En Fuentes de Montes de Oca chocó anteayer el auto del Dr. Gregorio G. Quesada con un autocamión de la Costa Rica Motor Co. En el auto venía una familia de Cartago y lo manejaba su dueño, pero por suerte nada les ocurrió. Solamente que el chunche quedó en muy mal estado, el camión sufrió una ligera arruga en la parte de atrás.

Debiera buscarse otro local

La Dirección de Policía de Profilaxis Venérea ocupa uno de los departamentos del edificio en que están las Alcaldías. Esa oficina se encuentra instalada en un mal lugar pues es feo el espectáculo de ver entrar a diario tantas mujeres a dicho edificio, que queda tan céntrico, y en cuyo alrededor se encierran las viviendas de muchas familias honorables. En un tiempo dicha oficina estuvo por el Rincón de Cubillos y no sabemos por qué razón la trasladaron a ese lugar.

BUSQUE LA PRENSA de mañana

Golpeado en el Fot-Ball

Recibió varios golpes de cuidado, en el match de Fot-Ball del domingo, el señor don Carlos Luis Jiménez. Ojalá mejore pronto el estimado amigo señor Jiménez.

Ruidoso y merecido triunfo del poeta Carlomagno Araya

Esta mañana hemos recibido una nueva gratísima para nosotros que estimamos en lo que vale al poeta Araya. Sabemos que en el Concurso literario abierto por los padres capuchinos, Araya ha triunfado ruidosamente.

Según datos que tenemos, Araya ha obtenido el primer premio en el tema: «Canto a la Fe»; el primer premio en el tema: «Canto al Amor», y el primer accésit, pues no hubo primer premio, en «el Canto a la Virgen de los Angeles».

Es decir, ha barrido con los premios este joven muchacho de inspirado estro.

Nosotros lo felicitamos de verdad y esperamos dar a conocer las composiciones triunfantes.

Cumpleaños

La señorita Amira Castro cumplió años. Con este motivo varios de sus amigos le obsequiaron con una fiestecita.

Enferma de gravedad

Enferma de gravedad se encuentra la apreciable Sra. doña Lola Castro v. de Arias, hermana del señor Arzobispo. Que mejore pronto la distinguida enferma son nuestros deseos.

La boda de hoy

Hoy, en la iglesia de la Soledad, a las 7 de la mañana se efectuó la bendición matrimonial del señor don Juan José Mora con la señorita Alice Salazar Acuña.

Por la felicidad eterna del nuevo hogar hacemos votos fervientes.

Serenata

Anoche, con motivo de ser el día de su cumpleaños, la señorita Daisy Fernández fue obsequiada con una serenata, a la cual concurrieron muchos amigos de la festejada.

Baile

El domingo entrante, a las tres de la tarde se verificará un baile en el Parque Bolívar, que organizan los jóvenes Mario Jiménez, Arturo Echeverría, Enrique Rodríguez y Jorge Strums.

Tipos de cambio

New York.....	416 %
Londres.....	366 %
París.....	158 %
España.....	316 %
Italia.....	90 %
Suiza.....	390 %
Bélgica.....	149 %
Hamburgo 0.006 1/2 cts. oro	
Amsterdam 0.381 1/8 cts. oro	

San José, 3 de Stb. de 1922.

Próxima boda

Próximamente contraerán matrimonio el caballero don Francisco Arce con la apreciable señorita Amalia González. Lo boda se verificará el 14 del corriente a las tres de la tarde.

POR ESOS MUNDOS

El informe de Picasso

MADRID.—El Comité Parlamentario encargado de tratar con el informe del General Picasso sobre las responsabilidades del desastre de Marruecos, se reunirá mañana en el Congreso de Diputados.

Los incidentes bizkaitarras

MADRID.—Las informaciones que tratan de los incidentes producidos en Guetaria durante la estancia del Rey Alfonso cuando éste fué a presidir la sesión del Congreso de estudios vascos y que fueron producidos por los bizkaitarras, son tildados de enemigos a las libertades obtenidas por las provincias que formaban la región vasca. Se expresa profundo pesar por la actitud de los separatistas vascos que han provocado la protesta de todo el resto de los españoles que son enemigos de esta clase de manifestaciones y más en los momentos actuales en los que todos los españoles deben unirse para trabajar y luchar por el engrandecimiento del país.

El caso de Krupp

BERLIN.—La casa Krupp no considera que su acuerdo con el Gobierno del Soviet ruso respecto a la explotación de una gran extensión de terreno en la provincia de Rostow, haya quedado roto. Asegura que la ratificación definitiva del acuerdo ha sido tan sólo pospuesta hasta que la situación en Alemania esté suficientemente estable para permitir a los Krupp el proceder con llevar a cabo la parte que les corresponde en el contrato. Esto envuelve la corporación de las organizaciones agrarias más importantes de Alemania las cuales colaborarán con los Krupp en desarrollar el cultivo científico en la concesión. Fué negado en absoluto el cargo hecho por Rusia, de que Alemania había cedido a presión política extranjera, al no cumplir con el acuerdo.

Le fué concedida autorización

A don Eduardo Castro Saborio, le fué acordado el permiso que solicita para aceptar el cargo de Cónsul Honorario de México en esta ciudad. Felicitamos al señor Castro Saborio por la honrosa distinción de que es objeto.

Le fué aceptada la renuncia

Atendiendo las razones en que funda su renuncia de Presidente de la Junta Administrativa del Asilo Las Mercedes, el señor presbítero don Rosendo de J. Valenciano, le fué aceptada y se nombra en su lugar al señor don Eduardo Castro Saborio.

José Enrique Rodó

Su prosa, rica en pensamiento y atrayente de novedad, le mereció más de un valioso reconocimiento. El Maestro escribía con serenidad, dejando entrever lo encantador de sus fantasmas. En sus párrafos ponía sentencias de miga, y, al leerlos, parece ver surgir al autor con la frente rodeada del halo de los consagrados. En su libro «Ariel», libro fragmentario pero tendencioso, mostró cómo es posible triunfar cuando se trabaja con tesón, cuando se es asiduo y se albergan en el alma ideas inextinguibles de pureza.

Allí ensalza a Ariel, espíritu sutil que simboliza la inteligencia, «genio del aire», y que en «La Tempestad» de Guillermo Shakespeare está a las órdenes de Próspero: habla de Calibán, espíritu maligno que representa lo sensual, lo grosero, y así, poco a poco, da doble significado a estas creaciones shakespeareanas. Un poeta dice hablando de Rodó: «Altas y generosas especulaciones le ocuparon, y Ariel señala un nuevo triunfo de su espíritu y una conquista de sus predicaciones, por la hermosura de la existencia, por la elevación de los intelectos hispano-americanos, por el culto nunca desfalleciente ni claudicante del más puro y alentador de los ideales».

El libro «Motivos de Proleto» vale más que los tesoros de Crespo. Los obreros, los desheredados, los estudiantes, los vales todos allí encuentran palabras amigas que impulsan hacia el sendero de cada cuál. Dice Alberto Gerchunoff hablando de Rodó, con motivo de la aparición de dicho libro: «Es un docto varón que habla con las más bellas palabras sobre las cosas más bellas».

Su acento tiene el hondo reposo de la peroración magistral y se dirige a los que accionan y piensan. Jamás se oír de su boca una premisa que desconsuele ni en su prosa maciza se reflejó un solo ademán de deseano. Oigamos también lo que manifiesta Francisco García Calderón de «El Mirador de Próspero»: «El Mirador de Próspero» no es obra orgánica. Han reunido (sus editores) ensayos, prólogos, libros comentarios al margen de la vida, interrogaciones angustiosas y evocaciones serenas, dulce arcaísmo, himnos al porvenir».

En sus cuentos filosóficos invita a pensar, y todavía más, a soñar. Léedlos.

«Mirando jugar a un niño», «La respuesta de Lauco», «El Faro de Alejandría», «El Monje Teótimo», «Hylas», «Ayax», «Juan de Flandes», «Sueño de Noche Buena» y cien más.

Como eusayista hizo el perfil de más de un cerebro merecedor del laurel verde o de la palma griega: el de Simón Bolívar, José Martí, Juan Montalvo, Rubén Darío, Juan María Gutiérrez, Juan Carlos Gómez y algunos otros. Sobre tales trabajos huelgan elogios.

Como soñador, no extremadamente como Tolstoy, esperaba los baluceos de una humanidad mejor. Hermoso anhelo.

José Enrique Rodó fué un Renan en lo alto del pensar, un Gustav Flaubert en el sentir.

Escasos espíritus como el suyo, dispuesto a toda nobleza, desinteresado, abnegado. A él se podía llegar con entera seguridad y tranquilidad completa, a recibir enseñanzas, consejos o palabras afectuosas. Inspiraba respeto asimismo. La firmeza, el carácter, la honradez, le acompañaron en todos sus actos. No era tornadizo ni mucho menos. Sus seguidores nunca le vieron flaquear, ni poner a servicio de tirafuellos su pluma magistral. Vivió, en suma, enamorado de la línea recta, cosa rara, rarísima, en estos tiempos de mercantilismo y adulación.

Muy pocos, a decir verdad, han conquistado un nombre con tan legítimos y señalados merecimientos, con tan sobrada justicia, como José Enrique Rodó.

La juventud estudiosa, con justa razón siempre vivió en él a un elegido digno exponente de una época.

Excelsa figura han perdido las letras con su muerte. En la América toda, digámoslo con sinceridad, por muchos años no podrá reponerse el autor de «Ariel», «El Mirador de Próspero», «Camino de Paros», «Motivos de Proleto», ramos de pensamiento con aroma de eternidad.

Con su muerte la raza ha quedado consternada. Y sobre todo... Rodó no se ha ocultado como ciertos astros dejando tras sí solamente el recuerdo de su luz; él, a más de iluminar secundó inteligencias, y con su desaparición se ha conmovido el mundo colombino, que un día le vio aparecer con la grandeza de un iniciado...

CARLOS JINESTA

Comida a un amigo

Con motivo de celebrarse mañana el día de San Francisco, un grupo de amigos del señor don Francisco Dobles Segreda le obsequiará una comida en la ciudad de Santo Domingo, en donde el señor Dobles se halla establecido con una Botica.

Es una manifestación de simpatía y aprecio que los amigos harán al señor Dobles quien a poco de haber llegado a aquél lugar, se captó con sus buenas maneras, el querer general.

Felicitamos al amigo por la prueba de estima de que va a ser objeto.

Todavía no se ha resuelto

Hay dificultades en quien sea el abogado del Gobierno en Washington, en el litigio con el Royal Bank. Todavía no se ha resuelto nada. Las dificultades provienen por acerbarse ya la política, en la cual el que más o el que menos de nuestros abogados tiene su «dedo amarrado».

En tiempos normales no habría dificultad alguna y sobraría quien quisiera irse. Eso es todo lo que ocurre; eso todo en dos platos.

Pero como la próxima campaña estará reñida porque nuevos intereses se jugarán la partida, nadie quiere moverse.

Emancipado

Fué emancipado a solicitud del Licenciado don Julio Sáenz Gutiérrez, el menor Claudio Gutiérrez Ross.

Médico del Pueblo

Se nombró al doctor don Mauro Fernández, Médico del Pueblo y Jefe de Sanidad de los cantones de Paraiso y Alvarado, de la provincia de Cartago; queda invertido para sus funciones sanitarias con el carácter de Agente Principal de Policía.

Apareció el dueño de la motocicleta

Ayer, en la tarde, se presentó a la Primera Sección de Policía, un joven Aguilar, a recoger una motocicleta, que un policial encontró abandonada frente al establecimiento «La Uvita», y de la cual habla mos en la edición de ayer. Dice el mencionado joven, que como el motor de dicho aparato le fallase, se dirigió en busca de un mecánico para que se lo arreglase, y que cuando regresó con él se encontró con que el chunche había desaparecido.

Una excarcelación

Hoy en la mañana en los corrillos del Bolsín, oímos hablar de la excarcelación de Cristóbal del Barco Pérez, bajo fianza de \$ 20.000 00. Inmediatamente nos dirigimos al Juzgado Segundo que es donde se sigue la sumaria contra dicho señor pero debido a las muchas ocupaciones del señor Juez, no nos pudimos entrevistar con él, para ver que hay de cierto sobre ese particular.

Araquistain fue acusado

El notable escritor Luis Araquistain, fue acusado por ataques a su Majestad el Rey Alfonso, en la revista «España». Poco antes, había sido acusado Uquandoo. El Fiscal pidió contra Araquistain, seis años de prisión; en cambio el Jurado alegó y falló que no había lugar a formación de causa y que solamente una refinada malicia podría encontrar ataques al Soberano, en donde no lo había. Porque hay que saberlo; todavía en España es pecado hablar contra el Soberano; se puede hablar contra todo y contra todos; menos contra el Soberano. Es el único que está blindado con el No le metángere. Así lo comprendió el Fiscal y por eso aplicó por lo bajo seis años de prisión contra el gran Araquistain que a más de ser español pasó a la pila de los hombres universales. Dichosamente el Jurado refi ja el espíritu de la España de hoy, y Araquistain ni fue absuelto ni fue condenado; no hubo lugar a formación de causa.

Aclaración

Con la debida consideración y respeto que yo acostumbro, ruego al público y a la prensa se abstengan en lo posible de aventurar asertos respecto a la manera cómo se desarrolló el último incendio, en tanto los Tribunales no esclarezcan con la serenidad acostumbrada la verdad de los hechos.

Hago saber que no tengo ninguna ingerencia en el negocio de la Botica Universal que siempre ha sido de mi hermano Hernán Calzada, hoy ausente por motivos de enfermedad constatada.

Pero como hermano suyo, sí recuerdo como mío, cualquier comentario insidioso o difamante que al respecto se haga.

Sobre la malediscencia, se elevará el proceso; sobre el envejecido decir, esplendecerá la verdad de los hechos, y como siempre la voz sagrada de la Justicia dirá su última palabra.

JORGE CALZADA

El gremio de albañiles

Las sesiones que el gremio de albañiles acostumbraba celebrar anualmente todos los lunes, han sido transferidas ahora para los martes de cada semana, a las ocho de la noche, en el local que ocupa el gremio, o sea, en la Fábrica Nacional de Mosaicos.

Así nos lo comunica el Secretario don Abel Cambrero rogándonos o hagamos saber a los socios.

México no es un país de bandidos

Con motivo de un artículo que sobre el libro de un señor Sepúlveda, apareció en un diario de la mañana hoy, en que se dice que el autor de ese libro trata de presentar a México con mengua de la verdad, recortamos un artículo que hace pocos días leímos en «La Epoca», semanario mexicano, y el cual llevaba el título que le hemos puesto a estas líneas.

Eso de desacreditar a México y sus hombres, es cosa vieja, y la tendencia parece haber tenido su origen en los Estados Unidos, a juzgar por el éxito que el libro de Blasco Ibáñez tuvo allá y el que han tenido los conferencistas que llegan a Nueva York a pintar a su capricho lo que han visto en la Gran Nación de los Aztecas.

Esta tendencia ha tenido ya en la persona de un norteamericano, un combatiente, y a eso se refiere el artículo de que hicimos mención.

Entresacamos algunos párrafos:

«Da gusto verdaderamente, consignar una noticia como ésta, que viene a rasgar el denso velo de los prejuicios creados contra nuestra raza, a la que muchos extranjeros juzgan sólo por las películas denigrantes que por acá se exhiben, haciendo constar que: «una dama» es una pobrecita india tehuana; un «caballero» es uno de esos tipito traposondistas y pendencieros que abundan en los barrios; un «héroe» es un bandido felón que mata por gusto y siempre en grupo para escudar su vida; y un «palacio» es una de aquellas pilgas de por el barrio de Tepito.

Por eso cuando una persona sensata hace una declaración encomiástica y justiciera para el terruño, balaga como al principio decimos, y esto es precisamente lo que acaba de suceder.

Después de haber recorrido todo el territorio de la República de México, el periodista americano, Mr. Crawford, efectuó su regreso a los Estados Unidos, donde fué entrevistado por varios miembros de la prensa de aquella nación habiéndoles declarado que permaneció algún tiempo en la ciudad de México y luego hizo una gira por la mayor parte del territorio nacional, en viaje de observación y pudo convencerse de que México no es un país de bandidos, como lo dijo la prensa americana; que encontró a todos sus habitantes trabajando por la reconstrucción de su patria.

Agregó que en México rige un gobierno fuerte que garantiza los intereses de los extranjeros tan bien como en los Estados Unidos.

Con relación al reconocimiento de México por el Gobierno de la Casa Blanca, dijo el periodista americano que como un acto de justicia, debe el Gobierno de Washington otorgar dicho reconocimiento.

Se asegura que este notable periodista y médico, Mr. Crawford, celebrará dentro de pocos días una cordial entrevista con el Presidente de los Estados Unidos, Mr. Harding, así como con el Sub-Secretario de Estado Mr. Phillips, y que es casi seguro que durante la misma abogue por el reconocimiento del Gobierno de México, ya que considera que no hay motivo para estarlo posponiendo, ni mucho menos negarlo, como si se tratara de un país de salvajes.

Naturalmente que todo lo que diga Mr. Crawford, es bien sabido ya por los altos funcionarios; pero de todos modos, estos soplos de bondad llegarán a purificar la atmósfera de todos los gérmenes que hoy parecen querer ahogar al amado país nuestro.

Partida de foot-ball

Mañana en el llano de Mata Redonda tendrá lugar una interesante partida de bolampie entre dos equipos del Seminario y los cuales se formados por jovencitos muy prácticos en ese deporte. Jugarán los siguientes:

NEGROS:

Jaime Soley, Capitán; Juan B. Coronado, R. Tinoco, José Araujo, José Guevara, V. Anglada, Rogelio Rodríguez, A. Figueres, C. Sáenz, Oscar Ross, F. Ortuño.

AZULES:

Eduardo Gallegos, Capitán; Faustino Masís, J. Esna, Jorge Pastor, M. Helbrón, Joaquín Llinás, Pedro Hurtado, N. Orlich, Miguel Cardona, Víctor González, Rodrigo Gevett.



PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA NOME DIGESTOIDES PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

La obra que salva

Casi siempre que el teléfono nos anuncia el fallecimiento de un hombre ilustre, se nos advierte que el condenado "trabajó hasta el fin. Co-
 que ella estudiaba el papel que le había confiado Rostand; Méndez escribía una comedia; Nogales, ciego de la enfermedad que le aquejaba, dictaba artículos a su hija. No cito sino desgracias recientes. Esos cadáveres, con la herramienta en la crispada mano, nos dan una lección.

No es permitido creer que el trabajo es indispensable a la escasa felicidad que puede encontrar en la vida. No el trabajo esclavo, el trabajo que repite, sino el trabajo libre, el trabajo que crea. El primero es una inútil tortura, y la mayor parte de nosotros estamos sujetos a su ignominia; el segundo es una emancipación gloriosa; y Dios, al contemplar de qué modo ha embellecido y ensacchado el universo, aquello que por castigo nos impuso, debe estar lleno de asombro. Deseemos que en el porvenir sean las máquinas las que se encarguen de ejecutar inhumanas labores, libertando la inteligencia del obrero servil, y haciéndole partícipe de la alegría máxima. Sin duda sería mezquino y vano pretender vivir sin dolor; nada tan despreciable como el sér que consiguiera mantenerse indiferente o satisfecho ante el espectáculo de las cosas. El dolor es un elemento normal en el mundo. No sufrir es un síntoma patológico. O los nervios se desorganizan, o el alma se pudre. Se trata de utilizar el sufrimiento, y sobre todo se utiliza lo que se ennoblesce.

La vida es un drama misterioso. No lo comprendemos, pero conocemos bien los instantes en que la acción se vuelve decisiva y suprema, y sabemos, vedados los ojos, que, en cierta medida, de nosotros depende aumentar la hermosura del destino. ¿De qué manera? Siendo lo que somos, realizándonos, renovándonos en la obra. Nacemos con inmensos tesoros ocultos, y la verdadera desdicha es la de hundirnos en la sombra sin haberlos puesto en circulación, así como la dicha verdadera consiste en la plenitud del organismo entregado por entero a lo que no es él. La solución egoísta es la peor, porque es insignificante. ¿Qué tristeza, llegar intactos y con los bolsillos repletos a la tumba! No defraudemos a lo desconocido. No desaparezcamos a medio consumir. Que la muerte nos sea natural. En la lucha por afirmarnos y prolongar nuestro grito, disponemos de recursos muy superiores a los de

otras especies. El animal vence al tiempo gracias al amor físico. Nosotros poseemos además la poderosa matriz del genio. Y convenzámonos de que todos, microscópicos o gigantes, tenemos el genio; todos traemos algo nuevo a la tierra. Hay que descubrirlo; hay que beneficiar el metal del espíritu, y trabajar es trabajarlos. El sexo asegura la carne de la próxima generación, y el genio prepara los materiales para el genio futuro. Sin el trabajo que edifica y conserva la cultura de hoy para el trabajo de mañana, la Humanidad estaría detenida en un perpetuo comienzo. Nuestra persona continuaría, por breve espacio y fragmentariamente, representada en nuestros hijos, que a veces son nuestra antítesis y a veces nuestra caricatura. Combatiríamos al azar, privados del monumento, de la estatua, del cuadro y del libro, nave subterránea con que cruzamos el océano de los siglos.

Es por la obra que nos ponemos en contacto con la inerte estirpe. No es seguramente como espectadores que descifraremos el enigma de la realidad, sino como actores. El trabajo hace la autopsia. No extrañemos la calma con que los héroes del arte y de la ciencia aguardan el término necesario de sus tareas. Para ellos, para su sensibilidad maravillosa, la vida es un viaje divino y resplandeciente: muere fatigados y encantados; así se duermen los niños en la mesa, sobre sus cuentos de hadas, cuando viene la noche. El mayor problema filosófico es reconciliarnos con la muerte, y quizá lo resolvamos mediante la obra. De la adoración a la obra propia nos elevamos al culto de la obra colectiva. Pensaremos en lo pobre, en lo rufo que sería, a la larga, una sociedad de inmortales, aunque estuviese compuesta de Newtons, Homeros y Césares. Pronto agotaría sus recursos; pronto giraría, estéril, en la presión de la forma única, y reclamaría, desesperada, una salida hacia la negra inmensidad. Entenderemos que la muerte es la gran renovadora: que no es ella quien nos destruye, sino quien nos engendra; y acogiendo maternalmente los trabajos de las venideras centurias, no sólo diremos, como el poeta a su poesía: «Va puedo morir, puesto que tú vives»; diremos también: «¡Muramos contentos, para que vivas tú, oh poesía universal!»

RAFAEL BARRETT

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
 DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
 MEDICOY CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
 Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
 Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

MAGNIFICAS FINCAS EN VENTA

En el barrio de San José de Alajuela, vendo dos fincas, que están situadas a trecientas varas del cementerio de ese lugar. Estas fincas tienen magnificas aguas y están sembradas. Tienen tres casas de habitación y un trapiche.
 Para informes entenderse con don Ezequiel Segura, en el mismo lugar.

Elders & Fyffes Limited

SERVICIO DE VAPORES
 Principiando con el vapor CAMITO que llegará a Puerto Limón el día 12 de octubre, quedará restablecido el servicio quincenal directo de pasajeros y carga entre Puerto Limón y Bristol, Inglaterra.
 Para más informes dirigirse a las oficinas de la UNITED FRUIT Co. en Limón y San José
G. P. CHITTENDEN, Administrador
 San José, Setiembre 25 de 1922.

NEW YORK

?

LLEGARON!!

Quién sabe...

Para Armando Ocoñ de un raro espíritu idealista.

¿Quién sabe por qué la vida va pasando así, con poesía raras veces, las más dentro de una tragedia y una locura innata en la mente de esa humanidad anónima que llaman los pordioseros!

¿Quién sabe! ¿Han oído con frecuencia, en labios de todo mortal, esta pregunta irónica y a la vez incierta?

Yo he aprendido, con las ironías modernas de los mejores humoristas, a despreciar el valor de ese «quién sabe» austero y grave; por que ellos afirman con gracejo y con sencillez que «quién sabe» no es nada; que más vale decir nó sé, sencillamente, o que, para darle sabor de ironía pura y humor perfecto, contestemos: «quién sabe si eso será filosofía o monomanía». Lo cierto es que ya estamos acostumbrados a hacer esa interrogación con acento de desprecio y no será posible afirmar lo contrario.

Andando poco a poco por las escalinatas sombrías de las bibliotecas y por las callecitas rientes y soñadoras de los parques, y por—acaso mienta—las sendas de la vida miserable u holgada, esa frase huelga en nuestra mente inconscientemente la pronuncian nuestros labios, como si por ellos pasara el sabor del agua, indescribible, de alma hermética a las influencias naturales de la vida o de la muerte.

Esta misma escena, trágica ironía, pasaba por mi imaginación uno de estos días en que observé la miseria de una vida de mujer con un hijo en sus brazos.

¿Quién sabe por qué no llora su desventura!

—Si la llorara—me contestó—quién sabe qué sería de mí!

Lóbrega y siniestra verdad!

¿Acaso sabía aquella mujer que en su porvenir incierto habría esa duda que murmuraran los labios de

los hombres al calor de la hipocresía de las «verdades» modernas?

¿Quién sabe por qué ha venido a posesionarse de aquella mujer abandonada esa duda terrible del más allá!

Y esa filosofía santa que diera el título de imperfección a las bestialidades de ciertos espíritus alegres que, por su misma alegría son indiferentes a las tragedias o poesías de la vida, la volví a leer y a comprender oyendo de otra pordiosera estas palabras:

—¿Quién sabe si hoy me abrirán esta puerta para darme pan o decirme que no hay!

¡Oh rara sintonía la de la vida humana! Hay en estas puestas de sol de cada día, innumerables cosas que tienen su propiedad.

Dudar de si a través de los salones y de los cobertizos hay comunicación en las almas humanas, equivale a decir la verdad; aunque en cada uno de los seres ha de existir ese instinto de caridad y de acierto, es frecuente oír negar una limosna y un amparo al desvalido y necesitado!

¿Quién sabe por qué se ha simbolizado la caridad humana en la figura de un Crucifijo de aspecto trágico e imponente!

¿Quién sabe por qué la luz del día nos da mayor encanto y satisfacción!

¿Quién sabe, buen hombre que vis por el sendero trillado de la muerte se encuentra, quién sabe por qué eres así tan grotesco y tan triste, tan sensible y tan necio!

RUBÉN HERNÁNDEZ

Octubre 1922

Suscríbase a La Prensa

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso, el servicio de vapores de la «Elders & Fyffes Limited», entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores «Calamares», «Ulúa» y «Tolosa» de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.). El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el «Calamares» que saldrá de Limón el día 29 de Julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José,

G. P. Chittenden Administrador

Comunicaciones de la Junta de Educación

Señor Director de LA PRENSA

Muy señor mío:

Tengo el honor de comunicar a usted que la reunión de representantes de las Juntas de Educación del país, convocada por la de San José para tratar de la pronta emisión del proyecto de ley del Diputado don Jorge Ortiz que tiende a independizar las rentas escolares, se verificará en esta capital, en el Edificio Metálico, a las trece (una de la tarde) del domingo quince de octubre próximo entrante. Me permito darle este aviso por tener Ud. la representación de una de esas Juntas en dicho acto.

Con todo aprecio, me repito de Ud. muy a t. to. y s. s.

El Secretario
 RIC. FOURNIER Q.

San José, 26 de Setiembre de 1922

Sr. Presidente de la Junta de Educación.

Señor:

La reunión de representantes de las Juntas de Educación del país, convocada por la de San José para tratar de la pronta emisión del proyecto del Diputado don Jorge Ortiz que independiza las rentas escolares, se verificará en esta ciudad, en el Edificio Metálico a las trece (una de la tarde) del domingo próximo.

La Junta que usted preside aún no ha comunicado la designación de representante; y como quizá ello se deba a las dificultades de hallar en su jurisdicción una persona que pueda venir a esta ciudad, me permito indicar a Ud. la posibilidad de dar su representación a alguien que reside en esta capital.

Me es grato repetirme su muy a t. to. y s. s.

El Secretario
 RIC. FOURNIER Q.

VERME-OL
 MATA LAS LOMBRICES
 Sebo a YERBABUENA
 BOTICA ORIENTAL

De acuerdo con los tratados

Fué concedida la extradición de los señores Guillermo y Ramón Pérez Baca a solicitud del Gobierno de Nicaragua y en atención a tratados existentes sobre el particular; así pues estos señores serán entregados a las autoridades nicaragüenses que los reclaman, por el delito de heridas graves inferidas al señor Natividad Navarrete.

Notas y Noticias

Nuevamente se hizo cargo del Consulado del Paraguay, el doctor don Benjamín Hernández; interinamente desempeñaba ese puesto el doctor Castro Cervantes.

De hoy en adelante

Están pagando los bonos que salieron premiados del Empréstito de Recompensas. En la Administración Principal de Rentas se pagan estos bonos.

No olvidarse

Que el lunes 16 del presente, se rematarán en la Aduana de Puntarenas, las mercaderías de bodegaje vencido, de acuerdo con la ley.

Al tres por ciento

Conversando con un Agente de una compañía de Seguros extranjera, nos decía que ahora es muy difícil asegurarse y que el precio de las pólizas ha sido aumentado; antes se pagaba el medio o el uno por ciento, a lo más, como el interés del capital asegurado; ahora es el tres por ciento, y no aceptan algunas compañías nuevos seguros. Según parece esta plaza está muy desacreditada para esa clase de negocios y no dejan rendimiento alguno; más bien ocasionan grandes pérdidas.

Como ahora hay tan pocos escrupulos en materia de incendios, las compañías están alzando el vuelo, con grave descrédito para la nación que en realidad se perjudica en su buen nombre. Más patriotismo debería haber.

falcó & Borrásé

* LOS PASAJES *

Servicio de Café y Lonches
 Casa de D. Fausto Calderón C., hacia el lado Norte de Mercado. Cuenta con Reservado y todos los elementos necesarios para prestar servicio y eficiente rápido.
 Abierto desde las 6 a. m. hasta las 11 p. m.

★ ★ CALZADO SAUMA ★ ★

FUERTE ELEGANTE DURADERO

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

OBRAS EN VENTA EN LA

Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

- TOMOS EMPASTADOS A \$ 1.50
- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
- El espada Montes, Frank Harris.
- Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
- La son de las campanas, Carlos Dickens.
- El abismo, Carlos Dickens.
- Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
- Quintolís, J. Jesús García.
- Fabán Airón, J. Pérez Bojart.
- Hipólito en la Monaña, Mauricio Hewlett.
- Nesto, Federico Mistral.
- Anias de vida, Luis Q. Huertos.
- Nuestras hermanas, Henri I. vedán.
- Culpable!, W. Le Queux.
- Por la vida, J. Pous y Pagé.
- Los rocas blancas, Eduardo P. rod.
- Su Majestad, Enrique Laveán.
- El caáver viviente, León Tolstoi.
- El refugio, Stevenson y Orbourne.
- Erótica, B. Morales San Martín.
- Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
- La Voluntad.....
- El cupón falso, León Tolstoi.
- Del huerto provinciano, Gabriel Miró
- Fausto, por Iván Turguenev
- Balada, R. Sánchez Díaz.
- Juventud de Príncipe, W. Meyer
- Kolstomero, Conde León Tolstoi
- Minnie, A. Lichtenberg.
- Jacobe, Joaquín Ruyra.
- El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
- Ernestina, Prudencio Bertrana.
- Boña oficial, R. H. Savage.
- El hurto sabroso, José Carner.
- Rey en la tumba, Anthony Hope.
- El silencio, Eduardo Rod.
- Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.
- Manzana de Anís, Francis Jammes.
- El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
- El amor catedrático, G. Martínez Sierra.
- La enjuta, Víctor Catalá.
- ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
- La bella dormida en el bosque..., François de Nion.
- Rebelión, Joaquín Dicenta.

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA..... \$ 4.00
- AURORA ROJA..... 3.50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3.50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3.50
- EL MUNDO ES ANSI..... 3.50
- PARADOX, REV..... 3.50
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3.50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3.50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3.00
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3.55
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3.05
- EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1.50

LAS MEJORES POESIAS (LIRICAS) DE LOS MEJORES POETAS

- TOMOS A \$ 1.25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
- Verlaine : Heine : Wordsworth
- Meixeira d'Pascoas : Víctor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martíu

- A \$ 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
- El Enigma de lo Imposible
- Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... \$ 5.00
- El Camino de Paros..... 3.50
- El Mirador de Próspero..... 5.00
- Hombres de América..... 5.00
- Ariel..... 2.50
- El que vendrá..... 4.75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: \$ 1.25.

Obras completas de W. Walter Atkinson

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- ¡CONÓCETE!
- LAS FUERZAS OCULTAS.
- PSICOLOGIA DEL EXITO.
- LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
- ¡QUIERE, Y PODRÁS!
- EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- SIEMPRE ADELANTE
- EL EXITO COMERCIAL
- ABRIRSE PASO
- LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- EL ROMANERO DEL CID
- LA ILIADA, Homero
- FAUSTO (2 tomos), Goethe
- EL BANDOLERO, T. de Molina
- ENTREMESSES, Cervantes
- EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
- HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
- EDIPO (trilogía), Sófocles
- AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
- PILAR ABARCA, J. Llampayas

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fiagmentos), Eiseo Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS A LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot

Está tostado

Por qué?

Para impregnarle el delicioso aroma "BURLEY."



Suntuoso baile

Antenoche, en la residencia de la estimable señora doña María v. de Montero, se efectuó a las 20 horas un lucido y simpático baile de confianza organizado por varios entusiastas jóvenes, que por su buena iniciativa ayudó a darle mayor realce a la espléndida fiesta.

Entre la numerosa concurrencia que a él asistió pudimos anotar a las siguientes personas.

Señoras: doña Alejandrina de Alvarado, doña Emilia de Méndez y doña Ernestina de Sánchez. Señoritas: Chayito Monge, Nelly Alvarado, Caridad Rojas, Delia y Raquel Montero, Angela, Oliva y Lolita Díaz, Claudia Aguilar, Arabella, Elvira y Claudia Salazar, Claudia Soto, Esmeralda Vargas, Amalia, Anita y Carlota Arroyo, Claudia y Luisa Mora, Claudia Paniagua, Inés y Rosario Sanabria Solís, Amada y Emilce Villalobos. Caballeros: Marcos Zumbado, Gerardo León, Fernando Palou, Cenobio Solórzano, Enrique León, Fernando Martín, Rudecindo Montero, L. Mauro Carvajal, F. Cordero, E. García, José M. Bermúdez P. y otras personas más que por olvido sentimos no poder anotarlas.

Se distinguieron por su elegancia y su belleza las señoritas siguientes: Chayito Monge, Nelly Alvarado, Amada y Emilce Villalobos.

La orquesta estuvo a cargo del maestro Raul Paniagua integrada por ocho profesores, desarrollando un selecto y gustoso programa.

La cantina estuvo bien atendida en donde había una exquisita existencia de golosina, vinos y refrescos.

A las horas de la noche terminó la fiestecita dejando en los concurrentes gratas impresiones y agradecidos por las sinnumerables atenciones recibidas de la apreciable familia Montero

De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

- Guápiles..... Juan J. Valenciano
- Santa Ana..... Abelardo Chavarría
- Vuelta de Jorco..... Blas García
- Filadelfia..... Casimiro Carmona
- Bolsón..... Melitón Duarte

El Administrador

Remembranzas de Alajuela

TOÑITO ARROYO

Es setiembre, fecha augusta en los anales de la gloria en patrios lares, mas así como esta tierra tiene hermosas añoranzas y remansos de alegría; tiene el pueblo sus tristezas y sus obras de dolor.

Fué en un 11 de setiembre cuando allá en las soledades de aquel pueblo—San Isidro—y después de haber dado cuanto era y cuanto suyo en sí llevara, para el joven, a manera de alimento de los dioses, le dió fin a su jornada el entonces, como hoy, tan querido y recordado profesor Antonio Arroyo. ¡Quién no recuerda con cariño su figura veneranda! ¡Quién no siente honda tristeza del varón a la memoria dulce y sacral!

A nosotros, que llevamos en la mente una chispa de la ciencia que nos dió el que fuera varón santo, es, a quienes toca refrescar la «siempre viva» de su tumba con las lágrimas del alma. Que no muera su memoria, que no borre el tiempo nunca la silbata de aquel hombre que dejó su vida toda bajo el techo de las aulas.

Fue aquel 11 de setiembre que dijeron muy lentas las campanas sus plegarias y fue ese 11 de setiembre de hace unos años, que al igual que en esta hora, al morir el tan querido don Elías vistió luto la República, al nublarse para siempre la pupila de Toñito, al sentirse el misterioso ¡Dadle pasol en los pasillos de lo eterno donde esperan las grandezas que acarican al que llega de la Tierra con grandeza extramundana.

Es por eso que Alajuela, en este 11 de setiembre libertario vierte llanto; bendigamos su memoria y formemos con la malla de recuerdos cariñosos, un sagrado Palio Santo que proteja las guirnaldas florecidas de su loza funeraria.

Era hermano del de Anís, y por eso, al recordarlo, elevemos la plegaria musitando Santo, Santo.

Yo era un niño cuando vi que su fétero bajaba por la mano entristecida del amigo, a morar al camposanto.

Yo era un niño, y sentí en aquel entonces gruesas gotas resbalar desde mis párpados.

Hoy, ya hombre, lloro siempre, y condeno las tristezas en mis estrófas que son lágrimas rimadas. Escuchadlas, valen poco, pero ese sangre de una herida no cerrada; recordad quien las motiva, y en la paz que da el silencio perdonadlas.



Salidas de correos

El próximo sábado a las 7. 30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Méjico, Australia, Nueva Zelanda, Nueva Caledonia, Tahití, Hawaii, Filipinas, China, Japón, Alaska, San Francisco California, Los Angeles, San Diego, Texas, Kansas, San Luis, Chicago, Milwaukee, Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso, Sud América y Antillas, vía Cristóbal, Europa, Africa y E. E. Unidos, vía Nueva York y Habana, Cuba, por medio del vapor inglés «Ulúa».

El próximo miércoles a las 8 se despachará la correspondencia con destino a las otras repúblicas de Centro América que conducirá el vapor estadounidense «San Juan».

SALIDAS DE PAQUETES POSTALES

México y Centro América, martes a las 14 horas en el vapor «San Juan». España, Estados U. U., Canal Zone, y Panamá viernes a las 14 horas en el vapor «Ulúa».

San José 2 de Octubre de 1922.

Jardinería Central

DE OCTAVIO LOAIZA

Avisa al público que por aproximarse el 2 de noviembre, día de finados, llama la atención a su numerosa clientela para que hagan sus pedidos con anticipación.

ESMERO EN TODOS LOS TRABAJOS

Teléfono No. 263 en SAN JOSE

Jardinería de Cartago, 69

El resultado de un Concurso

Cartago, 30 de Setiembre de 1922.

Sr. Director de «La Prensa»

San José

Muy señor mio: Por última vez en lo referente al Concurso Literario me tomo la libertad de molestarlo enviándole el Verédico del Jurado, que verá en el impreso adjunto. Le ruego que se digne publicar por lo menos los premios principales y sobre todo la nota del final respecto de que los autores acudan personalmente a recoger los premios, y a leer los trabajos en verso.

Aprovecho la ocasión para convidar a Ud. o a algún reporter de su diario, para que se digne asistir (en sitio de preferencia) al acto de la distribución de premios, que comenzará a las 2 p. m. y tendrá lugar en nuestra iglesia del Convento, y luego después al sencillísimo lunc, con que se obsequiará a los autores premiados y a los periodistas.

Repitiendo las más sinceras gracias por todas sus atenciones, me es grato retirarme de Ud. y redacción, ato, y S. S. y C. Q. E. S. M.

FR. PELEGRIN DE MATADOR O. Mayor Superior

Veredicto del Jurado del «Concurso Literario», de los P. P. Capuchinos.

Temas en verso

- Premio al tema 1º Canto a la Fé, No. 20. Accéit No. 27. Mención Honorífica, números 15 y 48.
- Premios al tema 2º, No. 46. «Canto a la Patria de Hérodes».

Accéit No. 18. «La Independencia.» Accéit No. 2 «Los Heraldos, una mención honorífica. No. 60 «Homenaje a España Católica.»

Premio al tema 3º «Canto al Amor» No. 23. Accéit 1º «Paráfrasis-Soneto» Accéit 2º «Amor es el sentimiento que poetizo».

Premio al tema 4º «Poesía de San Francisco» y «En el Monte Altemnia.» Accéit «Loa a San Francisco» No. 13 Mención honorífica No. 49 «Hermano Francisco».

Premio al tema 5º «Romance a San Francisco No. 4.

Premio al tema 6º «Heroica San Francisco» No. 28 Mención número 52.

Premio al tema 7º «Soneto a San Francisco». No. 32. Accéit No. 2 «A San Francisco». Mención honorífica No. 26.

Premio al tema 8º Accéit «A la Reina de los Angeles». Mención honorífica a los números 31 y 38.

Premio al tema 9º «Romance a la Virgen de los Angeles» No. 42. Accéit «A la Virgen Protectora»

Premio al tema 10º «Soneto a Nuestra Señora de los Angeles». No se adjudica, Mención honorífica al No. 51.

Premios en prosa

Tema 11º Declarado desierto.

Premio al tema 12º Accéit al número 43 «Deus Amaus» y mención honorífica a los números 57, 58 y 59. Premio al tema 13. Accéit al número 22.

Tema 14º Accéit al número 50 y mención al número 21. Tema 15º. El número 50

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas

«España» y «Almirante»

PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAÑ JOSÉ

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Falco & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

A nuestros clientes Y AL PUBLICO EN GENERAL

Avisamos que habiendo comprado el Aserradero de la Compañía Industrial EL LABERINTO, podemos hacernos cargo de entregar cualquier cantidad de madera que se nos pida

NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS DE PLAZA

DEPOSITO PERMANENTE

de las afamadas maderas de EL COYOLAR

STRUCK & ALVARADO — Teléfono 1254

Anúnciese en «La Prensa»